

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	33 (1904)
Heft:	1
Rubrik:	Intérêts de la Société

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

XXXIII^e ANNÉE. N° 1. 1^{er} JANVIER 1904.

Bulletin pédagogique

Organe de la Société fribourgeoise d'éducation
ET DU MUSÉE PÉDAGOGIQUE DE FRIBOURG

Abonnement pour la Suisse : **3 fr.** — Pour l'étranger : **4 fr.** — Prix du numéro : **20 ct.**
Prix des annonces : **15 ct.** la ligne. — Rabais pour les annonces répétées

Tout ce qui concerne la Rédaction doit être adressé à **M. J. Dessibourg,**
Directeur de l'Ecole normale, Hauteville-Posieux.

Pour les annonces, écrire à **M. Wicht, instituteur, à Fribourg,** et,
pour les abonnements ou changements d'adresse, à **l'Imprimerie-Libririe
catholique, Grand'Rue, 13, Fribourg.**

SOMMAIRE : *Intérêts de la Société. — Echos de la presse pédagogique. — Conditions de tout succès. — Questions de Psychologie physique générale (suite). — Avis officiel. — Bilan géographique de l'année 1903 — Glaciers et glaciations. — Quelques éléments de leçons de choses. — Problèmes de calcul donnés aux examens de recrues, en 1903. — Bibliographie. — Correspondances.*

Intérêts de la Société

Dans sa réunion du 27 décembre, le *Comité de rédaction* a ratifié la convention passée avec l'*Imprimerie de Saint-Paul*, à Fribourg, concernant l'impression de l'organe de notre Société. Le *Bulletin pédagogique* continuera à paraître deux fois par mois, en livraison de 16 à 24 pages, à l'exception des mois d'août et de septembre où, en raison des grandes vacances, il ne paraîtra qu'une fois.

Dorénavant, il y aura, durant la période des classes, en tête de chaque numéro, une petite *revue de la presse pédagogique*. Nous espérons que cette amélioration, désirée par plusieurs de nos lecteurs, sera bien vue de tous nos abonnés.

En entrant dans la nouvelle année, nous prions nos dévoués collaborateurs et correspondants d'agréer nos sentiments de vive reconnaissance, et, tous nos fidèles abonnés, nos souhaits les plus ardents. Puissent l'estime de l'enseignement et l'amour de la vocation se fortifier dans l'âme de tous les éducateurs !

LA RÉDACTION.

ÉCHOS DE LA PRESSE PÉDAGOGIQUE

Faire comprendre avant de faire apprendre : voilà une vérité pédagogique bien souvent mise en oubli, écrit M. Magnan, directeur de l'*Enseignement primaire* (Canada). Dans un très grand nombre d'écoles, on persiste encore à faire apprendre par cœur des leçons aux élèves avant de les avoir préalablement expliquées.

Le maître ne doit confier à la mémoire que ce qui a été bien expliqué, bien saisi par l'intelligence. Un maître, en enseignant, s'adresse à l'intelligence de l'élève :

1^o Lorsque son enseignement est intuitif, c'est-à-dire qu'il parle tout d'abord aux sens des élèves, à la vue, à l'ouïe, pour inculquer plus facilement les principes.

2^o Lorsqu'il procède du connu à l'inconnu, en utilisant les notions que les élèves possèdent en arrivant à l'école pour leur faire acquérir de nouvelles connaissances, et en faisant réfléchir les enfants sur les choses déjà vues, mais non comprises.

3^o Lorsqu'il va du particulier au général, du concret à l'abstrait, c'est-à-dire qu'il parle d'abord aux enfants de ce qui tombe sous leurs sens ; pour cela il se sert des objets, des choses qui rendront les élèves capables de saisir une idée abstraite. Lorsque l'intelligence a bien saisi, au moyen de l'observation, de la réflexion, du jugement et du raisonnement, les connaissances nouvelles que l'on veut faire acquérir aux élèves, la mémoire retient facilement ce qu'on lui confie et l'imagination peut alors créer, inventer à son gré. Enfin, la volonté, parfaitement outillée par les autres facultés de l'âme, est en mesure de gouverner avec habileté et autorité et de diriger sûrement la barque précieuse qu'elle doit conduire au port éternel.

* * *

De l'*Ecole nationale belge* :

Un assaut énergique est livré partout à l'enseignement livresque, aux méthodes empiriques qui sévissent encore dans nos